

réaliser que sur une échelle fort minime, Rome l'exécute sur un plan gigantesque et avec un admirable désintéressement. Outre les cours qui se font annuellement dans *trente-sept langues* diverses, il y a une riche imprimerie, pourvue de quarante-huit langues différentes ; une bibliothèque considérable, fournie de tous les ouvrages dont peuvent avoir besoin les missionnaires ; des archives, dans lesquelles sont rassemblés toutes les lettres et les mémoires venus des missions ou les concernant, offrent d'abondantes ressources aux élèves et aux maîtres.

Le nombre des élèves du collège de la propagande se monte, ordinairement de 100 à 120 ; cette réunion de jeunes hommes différant entre eux par la langue, par la couleur, par les habitudes, et se concentrant dans une commune pensée, la gloire de Dieu et le salut des âmes, n'est-elle pas une image touchante, un noble symbole de la catholicité, une preuve bien convaincante de la sainteté de l'Eglise qui les accueille pour en faire les bienfaiteurs de leurs semblables ?

Tous les ans au jour de l'Épiphanie, il y a un exercice public dans le séminaire de la Propagande, en présence d'une affluence considérable d'indigènes et d'étrangers ; un certain nombre d'élèves lisent des compositions dans les diverses langues cultivées par eux.

Voici la nomenclature de ces langues :

1. Hébreu, 2 Chaldéen, 3 Syriaque, 4 Samaritain, 5 Arabe, 6 Arménien, langue savante ; 7 Arménien, langue vulgaire ; 8 Géorgien ; 9 Persan ; 10 Tartare ; 11 Mandane ; 12 Curde ; 13 Turc ; 14 Chinois ; 15 Californien ; 16 Grec ancien ; 17 Grec Moderne ; 18 Celtique ; 19 Illyrien ; 20 Bulgare ; 21 Wallon ; 22 Ethiopien ; 23 Copte ; 24 Angole ; 25 Latin : 26 Italien ; 27 Français ; 28 Anglais ; 29 Allemand ; 30 Ecos-sais ; 31 Irlandais ; 32 Polonais ; 33 Hollandais ; 34 Rhétique ; 35 Portugais ; 36 Espagnol ; 37 Albanais.

A ce simple exposé, il ne nous reste rien à ajouter pour montrer avec quel zèle les études de linguistique sont cultivées à la Propagande. Quant à la variété et à la profondeur des connaissances des élèves, c'est un fait dont ont pu se convaincre tous ceux qui les ont fréquentés assez long-temps pour les apprécier.